



EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Hidalgo

SÁBADO 15 DE JUNIO DE 2024
HIDALGO // AÑO 4
NÚMERO 1099 // Precio 10 pesos



Ejército destruye 83 armas aseguradas en la entidad

▲ La Secretaría de la Defensa Nacional, a través de las comandancias de la Región Militar y la 18 Zona Militar, informó que la destrucción se realizó conforme a lo establecido en el

Procedimiento Sistemático de Operar para el Control, Destrucción y Aprovechamiento Lícito de las Armas de Fuego Decomisadas.
Foto Especial

Restauración de presa Endhó es un hecho: Luisa Albores

- El área a proteger abarca ocho municipios y es de 24 mil 648.28 hectáreas
- AMLO cumplirá con la declaratoria de zona de restauración ambiental: Semarnat
- Previamente hubo diálogo con integrantes del Movimiento Social por la Tierra

JOSELYN SÁNCHEZ / P4



▲ Foto Especial

Las protestas se han intensificado este 2024

Alumnos resisten desalojo de sede a favor del Mexe

- Estudiantes de la UPFIM marcharon hasta la presidencia municipal
- Solicitan al ayuntamiento intervenir para no ser retirados
- El objetivo es reabrir la escuela normalista con internado
- El Mexe señaló que no busca confrontarse con politécnicos

NATHALI GONZÁLEZ / P5

Comienza encuesta nacional sobre reforma al Poder Judicial

- Para conocer la opinión de los ciudadanos en torno a la iniciativa propuesta por el presidente
- Los resultados serán un elemento de información para el debate que comenzará en el Congreso
- Mario Delgado dijo que se entregará a la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum

REDACCIÓN / P2

“La presencia y compromiso del papá hace una diferencia en las diferentes etapas de la vida de sus hijos, el fastuoso nexo que se genera en el desarrollo escolar, no tiene comparación”. BRENDA FLORES / P4



La Jornada Hidalgo

Directora General

Carmen Lira Saade

Director Fundador

Carlos Payán Vélver

LA JORNADA HIDALGO

Editor Responsable

Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Director Editorial

Jorge González Correa

Coordinadora General

Fabiola González Ceballos



INTERNET

[https://
lajornadahidalgo.com/](https://lajornadahidalgo.com/)



@JornadaHidalgo



[https://www.facebook.
com/LaJornadaHidalgo/](https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/)

CONTACTO COMERCIAL



comercial@hidalgo.
jornada.com.mx



Tel: 5589510832

Publicación diaria,
15 de junio de 2024

Domicilio de la publicación

Plaza Juárez No. 124, Piso
Comercial 2, Col. Centro,
C.P. 42000, Pachuca de
Soto, Hidalgo.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de
C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353,
Col. Ampliación Cosmopolita,
Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670,
CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializa-
dora de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuitláhuac No. 3353, Col. Am-
pliación Cosmopolita, Alc. Az-
capotzalco, C.P. 02670, CDMX.

**Certificado de Licitud de
Título y Contenido.** 17440
otorgado por la Comisión Ca-
lificadora de Publicaciones y
Revistas Ilustradas de la Se-
cretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otor-
gado por el Instituto Nacional
del Derecho de Autor:** 04-
2021-080217242200-101



▲ Se destruyeron 83 armas, 4 mil 693 cartuchos y 120 cargadores, los cuales fueron asegurados en la entidad por las autoridades de los tres niveles de gobierno durante el primer semestre del 2024. Foto Especial

EN CUMPLIMIENTO A LA LEY FEDERAL DE ARMAS DE FUEGO

Ejército Mexicano destruye 83 armas aseguradas en Hidalgo

Según el comandante Alfredo Salgado, las armas normalmente son de municipios que colindan con ductos

NATHALI GONZÁLEZ

La mañana de este viernes, personal del Ejército Mexicano realizó la destrucción de armas aseguradas en Hidalgo, en cumplimiento a la Ley Federal de Armas de Fuego y Explosivos, y su Reglamento.

Así lo informó la Secretaría de la Defensa Nacional, a través de las comandancias de la Región Militar y la 18 Zona Militar.

Fue el secretario de Gobierno, Guillermo Olivares Reyna, quien acompañó al comandante de la 18 Zona Militar, Alfredo Salgado Vargas, a la ceremonia de "Destrucción de Armamento Asegurado".

Se destruyeron 83 armas, 4 mil 693 cartuchos y 120 cargadores, los cuales fueron asegurados en el estado de

Hidalgo por las autoridades de los tres niveles de gobierno durante el primer semestre del año 2024.

"Este importante resultado forma parte del esfuerzo conjunto y trabajo coordinado del Ejército, Guardia Nacional y Cuerpos Policiacos Estatales en cumplimiento de las acciones operativas para lograr y alcanzar los niveles de seguridad para la ciudadanía", refiere en un comunicado la Sedena.

Se indicó que la destrucción se realizó conforme a lo establecido en el Procedimiento Sistemático de Operar para el Control, Destrucción y Aprovechamiento Lícito de las Armas de Fuego Decomisadas.

De igual manera, se aseguró que éstas fueron inspeccionadas, desorganizadas y seccionadas, dando certeza y confianza a la

sociedad de que el armamento destruido, perdió plenamente las características y particularidades para los cuales fue creado.

Armas son utilizadas por huachicoleros: comandante

De acuerdo con Alfredo Salgado Vargas, dichas armas han sido aseguradas en diferentes años, de carpetas de investigación antiguas que los Ministerios Públicos pusieron para su aseguramiento.

Señaló que normalmente son de los municipios que colindan con ductos, "es una pugna que se mantiene ahí en presencia de grupos que por controlar el robo de hidrocarburo o en algunas otras poblaciones por narcomenudeo emplean ese tipo de armas y son aseguradas por las diferentes autoridades federales y estatales".

El comandante de la 18/a Zona Militar informó que en este año se han decomisado cerca de 150 armas que están dentro de carpetas de investigación.

Comienza encuesta nacional sobre reforma al Poder Judicial

De Interés
General

REDACCIÓN

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, informó que a partir de ayer se comenzó ya a aplicarse la encuesta a nivel nacional para conocer la opinión de los ciudadanos en torno a la reforma constitucional en materia judicial propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador, a fin de que sus resultados sean un elemento más de información para el debate que comenzará en el Congreso la próxima semana a través de foros de discusión.

Los resultados de ese ejercicio demoscópico se los entregará el próximo lunes a la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, detalló en entrevistas radiofónicas, en las que rechazó que se trate de un ejercicio inútil o que las preguntas sean inducidas, ya que se trata de conocer lo que piensan la gente sobre el poder judicial.

Mario Delgado detalló que serán tres encuestas, dos realizadas por las empresas que más se acercaron a los resultados de la elección presidencial del pasado 2 de junio y otra más a cargo de Morena y cada una entrevistará a mil 200 ciudadanos, "cara a cara, en sus domicilios".

Los cuestionarios, precisó, serán los mismos, ya que "básicamente es conocer la opinión que tiene la ciudadanía del poder judicial, sobre las experiencias que han tenido en el acceso a la justicia, cuáles creen que deben ser los mecanismos para elegir a los jueces, magistrados y ministros de la Suprema Corte, cómo los califica actualmente".

Delgado detalló que dichos cuestionarios serán aplicados en una modalidad "cara a cara" entre la ciudadanía, es decir, el personal de las tres encuestadoras acudirá a los domicilios, para dar certeza de la opinión pública sobre el tema, con el objetivo de constatar que la población está informada apropiadamente.

Adelantó que se prevé tener los resultados el próximo lunes 17 de junio y que, de ser así, serán presentados ese mismo día por Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa.

Por su parte, Sheinbaum Pardo anunció que Morena realizará este fin de semana una encuesta para conocer la opinión de la ciudadanía en torno a los funcionarios del Poder Judicial y si estuviesen de acuerdo con que sean elegidos por la población, como ocurre actualmente con gobernadores y legisladores.

Cuestionado en torno a la utilidad de llevar a cabo ese ejercicio, dado que el presidente López Obrador ya dejó claro que esa reforma va, el dirigente de Morena respondió que de todas formas "es importante respaldarla con la opinión del pueblo".

No se hará la encuesta, insistió, sobre una decisión ya tomada, porque "eso es presuponer que ya tenemos una conclusión sobre lo que opina o piensa la gente y creo que hay que considerar que hay un pueblo que quiere participar en las decisiones que se tomen en el país, máximo la elección que nos dio el pasado 2 de junio".



PIDIERON NO DEJAR ESTOS TRABAJOS HASTA LA FECHA LÍMITE

Partidos demandan conocer reglas para asignar pluris

La consejera presidenta dijo que ya trabajan sobre el tema y que en próximos días darán a conocer la información

SOCORRO ÁVILA

Representantes partidistas ante el Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) solicitaron conocer los lineamientos para la asignación de los espacios de representación proporcional para ayuntamientos y diputaciones locales y no dejar estos trabajos hasta la fecha límite.

Durante la sesión del Consejo General, las representaciones del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Acción Nacional (PAN), Movimien-

to de Regeneración Nacional (Morena) y del Revolucionario Institucional (PRI) solicitaron conocer la documentación final de los cómputos distritales de las pasadas elecciones.

Esto, con la finalidad de ir generando sus propios ejercicios para la integración de los espacios de representación proporcional en regidurías y diputaciones.

Miriam Avilés Candelaria, representante del PVEM dijo que, en anteriores procesos, estos lineamientos de asignación se daban a conocer a los partidos políticos incluso antes de la jor-

nada electoral, sin embargo, en esta ocasión no ha sido así.

A este llamado se sumó el representante del PAN, Víctor Hugo Sánchez Rivera, quien señaló, “no queremos que llegue la fecha límite de los acuerdos para saber cómo quedan asignados... que pueda haber una mesa de trabajo para conocer los criterios que se estarán tomando” comentó.

Al respecto, la consejera presidenta refirió que ya se está trabajando en el tema y en los próximos días se dará a conocer la información a los partidos políticos.

No obstante, los representantes de Morena, Dalia del Carmen Fernández Sánchez y del PRI, Federico Hernández Barros, se sumaron al comentario pidiendo conocer la información de los resultados de los cómputos distritales para darle el seguimiento que les corresponde.



▲ Durante la sesión del Consejo General, representantes de partidos solicitaron conocer la documentación final de los cómputos distritales. Foto Cortesía

A PARTIR DE 2024

VERIFICA TU AUTO Y AHORRA EN EL REFRENDO



PRIMERO DEBES
VERIFICAR EN EL MES
QUE TE CORRESPONDE



DESPUÉS IR A PAGAR
TU REFRENDO Y
AHORRARÁS \$179



**ADEMÁS, POR SER
CUMPLIDO PODRÁS TENER**

10%
DE DESCUENTO
EN ACTA

**EXPEDICIÓN
DE LICENCIA**

**PAGO
DE AGUA**



**RECUERDA QUE AL
TENER TUS PLACAS
EN HIDALGO**

**CUENTAS CON UN
SEGURO QUE CUBRE**

**HASTA 150 MIL PESOS EN
RESPONSABILIDAD CIVIL A TERCEROS**

**HASTA 50 MIL PESOS
EN SEGUROS DE VIDA**

**DESCUENTO
EN ARRESTOS O AUXILIO VIAL**



EL ÁREA A PROTEGER ES DE 24 MIL 648.28 HECTÁREAS

Restauración de presa Endhó es un hecho: Luisa Albores

Abarcará los municipios de Tula, Tepeji, Tepetitlán, Tezontepec, Tlahuelilpan, Tlaxcoapan, Atitalaquia y Atotonilco de Tula

JOSELYN SÁNCHEZ

María Luisa Albores González, titular de la Semarnat federal, afirmó que la zona de restauración ecológica en el área de influencia de la presa Endhó «es un hecho!» y abarcará ocho municipios: Tula, Tepeji, Tepetitlán, Tezontepec, Tlahuelilpan, Tlaxcoapan, Atitalaquia y Atotonilco de Tula.

A través de sus redes sociales, Albores González compartió un video de una reunión reciente con representantes del Movimiento Social por la Tierra (MST), en el cual aseguró que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) cumplirá con la declaratoria de zona de restauración ambiental antes de finalizar su mandato.

Destacó que esta acción responde a una deuda histórica y que, una vez decretada, funcionará como una zona de área natural protegida. Sin embargo, a diferencia de esta última, la zona de restauración ecológica en Tula tendrá acceso a recursos específicos para la restauración del medio ambiente.

En este contexto, el 13 de junio se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) un aviso para poner a consulta el estudio que justifica la declaratoria de zona de restauración ecológica para el área de influencia de la presa Endhó. Este documento puede ser consultado en las oficinas de la Semarnat en la Ciudad de México y en Hidalgo.

El decreto del DOF especifica que el área a proteger es de 24 mil 648.28 hectáreas que comprenden los ocho muni-

▲ La titular de la Semarnat federal afirmó que el gobierno de López Obrador cumplirá con la declaratoria de zona de restauración ambiental antes de finalizar su mandato. Foto Joselyn Sánchez

cipios mencionados. Además, señala que el proceso es resultado de las mesas de diálogo y trabajo que la Semarnat sostuvo con integrantes del MST.

Aunque todavía no hay fechas concretas, los líderes del MST destacaron que finalmente se ha avanzado en las negociaciones, especialmente porque este es un tema que han impulsado durante años, desde que Víctor Manuel Toledo era titular de la Semarnat.

El 15 de mayo de 2023 el MST logró una visita de María Luisa Albores González y Germán Martínez Santoyo, titular de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), a quienes subieron a una lancha y llevaron a recorrer la presa Endhó para que pudieran constatar los niveles de contaminación existentes.

Amonestan a excandidatos por usar a menores en propaganda

SOCORRO ÁVILA

El Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) amonestó a los excandidatos Noe Paredes Meza por el ayuntamiento de Tula y Armando Mera Olguín por la diputación local del distrito 7 de Mixquiahuala por la vulneración al interés superior de la niñez al haber utilizado propaganda electoral con la imagen de menores sin autorización de los padres o tutores.

En sesión plenaria, los magistrados resolvieron por unanimidad que el caso del candidato independiente por Tula, Noe Paredes, se confirmó la existencia de una publicación en la red social de Facebook donde aparece un menor con la mano levantada y al fondo una lona de su campaña.

Aunque el responsable refirió que se trató de una aparición incidental y por lo tanto no se contaba con el permiso de los padres, se debió difuminar el rostro del pequeño, situación que no ocurrió.

Respecto a la amonestación

contra el entonces candidato del Partido del Trabajo, Armando Mera Olguín, los magistrados confirmaron la existencia de la propaganda electoral con la imagen de menores, sin que sus rostros fueran difuminados o sin tener la autorización de sus padres o tutores.

En ambos casos, se acreditó el motivo de la infracción y se procedió a emitir una amonestación pública por actos que constituyen la vulneración al interés superior de la niñez.

Dentro de la misma sesión, los magistrados desecharon la denuncia de Morena en contra del entonces candidato a la presidencia de Pachuca, Benjamín Rico Moreno, por presuntos actos anticipados de precampaña y campaña con la realización de eventos denominados «Megaposadas».

A pesar de haber acreditado la existencia de los eventos, el Tribunal determinó que no se contaba con los elementos suficientes para determinar que las posadas tuvieran como objetivo la promoción del voto a favor de un candidato.



▲ Magistrados también desecharon una denuncia de Morena contra Benjamín Rico. Foto Especial

APUNTES

La mancuerna padre-hijo en la escuela

BRENDA FLORES

LA PRESENCIA Y compromiso del papá hace una diferencia en las diferentes etapas de la vida de sus hijos, el fastuoso nexo que se genera en el desarrollo escolar, no tiene comparación.

MAÑANA ES EL tercer domingo del mes de junio, Día del Padre, una de las fechas más especiales en el calendario para festejar, honrar y reconocer el papel de papá en la familia y la sociedad, pero también la oportunidad de reflexionar sobre el tipo de masculinidad que se desea transmitir a futuras generaciones.

EN ESTA FECHA, los festejos y mercadotecnia son bastante menos a la algarabía de celebrar a las mamás, y no porque

papá sea menos importante, simplemente que en nuestro país la figura materna tiene mucho mayor arraigo.

EL HOGAR ES la primera institución educativa y socializadora donde el padre es una influencia única y determinante en los hijos y son escultores en su proceso de formación y educativo; ya sea como jefe, padre de familia o como papá soltero, la figura paterna desempeña diversos roles dentro de la propia familia y en la sociedad.

HISTÓRICAMENTE LAS TAREAS escolares de los hijos eran atribuidas a la mamá, el paso del tiempo modificó el rol casi único de proveedor económico del papá, para convertirlo poco a poco en colaborador y parte sustancial de todas las actividades de los hijos, las nuevas masculinidades replantean esta posición.

MUCHOS EXPERTOS REVELAN en sus estudios los amplios beneficios del vínculo padre-hijo en la escuela, señalan, por ejemplo, la conexión directa entre la mejora del rendimiento académico de los estudiantes y la participación activa de papá, disminuye el ausentismo e incrementa la motivación sin importar la edad del alumno.

OTRO APORTE ES que los hijos tienden a mejorar su comportamiento en el aula; incrementa el buen desempeño del docente, y hasta se habla de que papá se siente más feliz o satisfecho por ser parte de esta dinámica.

DESDE LUEGO QUE, el papel del padre y la madre en la vida escolar de los hijos es insustituible, son parte

determinante para alcanzar los objetivos de clase y qué decir del binomio padre-hijo, simplemente una mancuerna fenomenal.

EL PAPÁ ES una figura referencial importantísima, por ello continúa la lucha por disimular la brecha que considera al padre como una figura de apego secundario, felicidades a quienes disfrutaron a plenitud su paternidad al formar parte activa e integral de los nuevos roles que involucran presencia, interacción, y muchos afectos más para los hijos.

FELIZ DÍA DEL padre a todos nuestros lectores; para mí, en especial, a los grandes papás más cercanos en mi mundo: Bonfilio y Alain.

“EL SUEÑO DEL héroe es ser grande en todas partes y pequeño al lado de su padre” Víctor Hugo.



LAS PROTESTAS SE HAN INTENSIFICADO ESTE AÑO

Alumnos de Politécnica acusan despojo de sus instalaciones

Se pretende desalojar a los universitarios, para llevar a cabo la reapertura de la escuela normalista con sistema de internado

NATHALI GONZÁLEZ

Este jueves, estudiantes de la Universidad Politécnica de Francisco I. Madero (UPFIM) se manifestaron para exigir que respeten sus instalaciones las cuales actualmente comparten con la normal rural Luis Villarreal El Mexe.

Esto a raíz de que se pretende desalojar a los universitarios, para llevar a cabo la reapertura de la escuela normalista con sistema de internado, como era antes de su cierre hace casi 20 años.

Los alumnos de la Politécnica de Francisco I. Madero marcharon hasta la presidencia municipal para

solicitar la intervención del ayuntamiento para que no los retiren de las instalaciones que ocupan desde 2006. También bloquearon la carretera Progreso - Actopan a la altura de Bocamiño.

Por su parte, en un comunicado, El Mexe señaló que no busca confrontarse con la comunidad estudiantil de la UPFIM, y que solo busca recuperar el derecho completo del sistema de internado.

“Solicitamos a las autoridades que atiendan respectivamente el tema, si es necesario nuestra base estudiantil también defenderá sus derechos”, advirtió la institución normalista.

Cabe mencionar que las protes-

● ● ●
El Mexe señaló que no busca confrontación con la comunidad estudiantil de la UPFIM

tas de la Universidad Politécnica de Francisco I. Madero por tema de instalaciones y de derechos laborales se han intensificado en este año.

Hace dos meses, trabajadores sindicalizados de esta misma casa de estudios retuvieron el auto donde viajaban autoridades educativas federales y estatales, para exigir “diálogo”.

Lo anterior ocurrió luego de una reunión de la titular Secretaría de



▲ Los alumnos de la Politécnica de Francisco I. Madero marcharon hasta la presidencia municipal para solicitar la intervención del ayuntamiento para que no los retiren de las instalaciones. Foto Especial

Educación Pública (SEP), Leticia Ramírez Amaya, con alumnos de El

Mexe donde se informaron avances sobre la reapertura y el inmueble.



En el corazón del pueblo mágico de Huasca, a una calle del centro, encontramos “Hotel Real de Huasca”.

El hotel cuenta con habitaciones con baño privado, tv por cable, wi-fi gratuito en todas las zonas comunes, alberca y jardín, así mismo cuenta con habitación para personas con movilidad reducida y si eres de los que viaja con mascota este hotel es pet-friendly (180 por mascota de pequeño a mediano).



El Hotel cuenta con traslado aeropuerto-hotel y viceversa por un costo extra.

Se encuentra a 15 min. de los prismas basálticos y a 20 min. de la Hacienda de Santa María Regla, Además, se pueden concertar paseos en globo, noche de leyendas y servicios de masajes.



LORENA GARCÍA CÁZARES, ESPERA UN PROCESO PACÍFICO

Virtual alcaldesa nombra a su equipo de transición

El expresidente municipal panista Julio César Soto será el encargado de coordinar el equipo

NATHALI GONZÁLEZ

La virtual presidenta de Tulancingo, Lorena García Cázares, dio a conocer que el expresidente municipal panista Julio César Soto Márquez, será el encargado de coordinar el equipo de transición del gobierno morenista.

En rueda de prensa, la presidenta electa también señaló a María de los Ángeles Ramírez, Pedro Hiram Soto Márquez y Sandra Franco Miranda, como integrantes para la transición.

“Tenemos que hacerlo jurídicamente hoy a más tardar, elegí de manera pronta y expedita a las personas que me han ayudado jurídicamente, Julio (Soto Márquez), él me llevó la campaña como coordinador político”.

La excandidata de Morena añadió que dichas personas sí formarán parte de esta administración, “pero por lo pronto son la gente que ahorita me gustaría por ser de toda mi confianza que estén al frente de esto”.

“La presidenta electa va hacer la ampliación del comité, una vez que esté designado el presidente municipal en funciones, para establecer los vínculos institucionales que lleven a las mesas de trabajo y poder hacer la revisión correspondiente”.

Lo anterior respondió el ahora coordinador del equipo de transición, Julio César Soto Márquez, sobre la falta de presidente saliente, luego de que aún no se ha nombrado al suplente de Jorge Márquez Alvarado, a quince días de su fallecimiento.

“El gobierno en funciones una vez que esté determinado quién

▲ Hasta el momento, se han visto afectadas 17 hectáreas de la “Zona Protectora Forestal Vedada Cuenca Hidrográfica del Río Necaxa”.

Foto Especial

será el sustituto de Jorge Márquez Alvarado tendrá que hacer lo propio y entre ambas propuestas se integra el comité de transición, esos tiempos por estar acéfalo el cargo de presidente municipal en funciones seguramente se van a desfasar”, explicó el exalcalde de Tulancingo.

La futura presidenta de Tulancingo, Lorena García Cázares, señaló que espera un proceso de transición pacífico.

“Venimos a construir, la campaña ya terminó, esto dice mucho de algo organizado y de algo que viene bien estructurado, lo estoy haciendo de manera muy mesurada, se dice que no tengo conocimiento, que tengo incompetencia, carencias, pues yo siempre dije que no soy política, jamás he estado en la administración pública”.

Dan a conocer municipios donde habrá marchas LGBT

SOCORRO ÁVILA

Como parte de las actividades del Mes del Orgullo, comités de organizaciones civiles que trabajan en la defensa de los derechos de las personas de diversidad sexual anunciaron una serie de marchas en diferentes municipios del estado para exigir respeto a sus derechos, así como garantías de seguridad.

Las actividades anunciadas serán en los municipios de Tizayuca, Tulancingo y Zempoala el sábado 22 de junio, mientras que en Tezontepec de Aldama la marcha será el próximo 6 de julio; todas en diferentes horarios.

En el caso de Tizayuca, la cita es a las 10 de la mañana frente al Soriana de avenida Juárez desde donde partirán rumbo al centro del municipio para llevar a cabo otras actividades como talleres y conferencias.

La marcha en Tezontepec será el 6 de julio a las 3 de la tarde, según adelantaron los organizadores quienes recordaron que el objetivo es visibilizar a las víctimas de violencia y representar a quienes no pueden salir a marchar.

El comité organizador de

Zempoala indicó que la marcha será el sábado 22 de junio desde las 10:30 horas, partiendo de las letras turísticas hacia el centro, donde llevarán a cabo diferentes actividades artísticas.

Finalmente, en Tulancingo la marcha será el 22 de junio a las 4 de la tarde, pero desde las 12 de la mañana organizarán otras actividades como un bazar, presentaciones artísticas, pláticas, entre otras.

Piden no exhibicionismo en este municipio

De acuerdo con Tonny Cárdenas, integrante del comité organizador de la marcha en Tulancingo, al solicitar el permiso a las autoridades municipales para esta actividad, se les indicó que además de no dejar basura y no consumir o vender bebidas alcohólicas, se les pidió “no hacer exhibicionismo”.

Ante ello, Servicios de Inclusión Integral A.C hizo un llamado al respeto a las diferentes formas de expresión y a la no censura de la forma en que defienden sus derechos y convocaron a que quienes deseen participar, lo hagan a su libre decisión.



▲ Para exigir respeto a sus derechos, así como garantías de seguridad; en Tulancingo se les pidió “no hacer exhibicionismo”. Foto Socorro Ávila

Ante escasez, delegados de Ixmiquilpan racionan el agua



▲ Autoridades auxiliares han llevado a cabo asambleas en las que se ha establecido una nueva organización para distribuir el líquido. Foto Especial

YERALÍN BONILLA

Como medida de prevención ante la escasez de agua que se registra en el país, delegados de Ixmiquilpan están racionando el suministro del líquido en sus comunidades.

De acuerdo con información proporcionada por habitantes de las localidades de Cantinela, Dios Padre, El Olivo y El Valante, sus respectivas autoridades auxiliares han llevado a cabo diversas asambleas en las que se ha establecido una nueva or-

ganización para la distribución del agua.

En algunas de estas comunidades se ha decidido suministrar el agua por algunas horas, ya sea en la mañana o en la noche, y posteriormente cerrar el paso del agua hasta que vuelva a llegar el horario establecido para el servicio. En otras comunidades, incluso se han definido días en los que no se contará con el servicio.

En ambas situaciones, los delegados pretenden fomentar un uso más consciente del agua, con el objetivo de evitar su desperdicio.



A LAS CINCO DE LA TARDE, EN TULANCINGO

Abrirán tres exposiciones en el centro cultural Ricardo Garibay



“Reflejos de Hidalgo”, “El Lenguaje del Arte” y “El arte a través de los sentidos”; serán inauguradas este sábado

REDACCIÓN

“Reflejos de Hidalgo”, “El Lenguaje del Arte” y “El arte a través de los sentidos”; son las tres exposiciones que se efectuarán este sábado 15 de junio a las cinco de la tarde en el Centro Cultural Ricardo Garibay.

Según el gobierno municipal con estas muestras de pintura de la dirección de Cultura de Tulancingo, se busca la diversidad artística mediante trabajos

colectivos de grandes autores plásticos de la entidad.

Participan en la exposición de “Reflejos de Hidalgo”, que tendrá lugar en el interior de la galería Ricardo Garibay; Bacilio de San Antonio El Grande, Brand Silva de Zacualtipán, Ice, Molo Nahual y Packo Locko de Tulancingo, Salvador Verano y Victoria Akino de Pachuca, Tutubixi de Ixmiquilpan, además de Xeptian de Francisco I Madero.

El colectivo tulancinguense integrado por Elena Ruíz, Fortino

▲ Según el gobierno municipal, con estas muestras de pintura se busca la diversidad artística mediante trabajos colectivos de grandes autores plásticos de la entidad. Foto Especial

Oliver, Ricardo Castro, Rolando Cortés, José Antonio Garrido y José Luis Cruz estarán presentes con su obra denominada “El Lenguaje en el Arte”, en el mismo recinto.

La pintora Zazil Padilla Cabrera originaria de la Ciudad de México presentará pinceladas de diferentes etapas de su vida con el nombre de “El arte a través de los sentidos” (caminando por las callecitas de mi corazón), en la sala Dolores Soto Madariaga.

Recomendaciones literarias

En el mes del Orgullo, cuando las comunidades LGBT del mundo se unen y celebran la libertad de ser ellas mismas, nos sumamos a la causa acercando algunas lecturas que bien pueden ser de interés.



Historia de la Sexualidad I. La voluntad de saber

La historia de la sexualidad, el proyecto más ambicioso en la obra de Michel Foucault -del que sólo alcanzó a publicar los primeros tres volúmenes-. Su primer volumen, La voluntad de saber, está consagrado a definir el régimen de poder-saber-placer que sostiene el discurso sobre la sexualidad humana y a mostrar que, más que a través de la represión del sexo, el poder opera mediante la producción discursiva de la sexualidad



El libro de la Historia LGBTQ+

Este libro explora y detalla las ideas y eventos más importantes de la historia y la cultura LGBTQ+ y nos muestra así toda la experiencia LGBTQ+. Se trata de un relato diverso y global, que explora los momentos, movimientos y fenómenos más importantes, desde la primera poesía de amor lesbica conocida de Sappho hasta los estudios de sexualidad modernos de Kinseys, e incluye biografías de figuras clave, de Anne Lister a Allen Ginsberg.



Infancias Trans

Un manual para familias y profesionales que apoyan a las infancias transgénero y no binarias, que marcará la diferencia en la literatura científica y humanista sobre las infancias; escrito por especialistas reconocidas en todo el mundo. Ha sido reconocido como la fuente de información más confiable para las familias que requieren orientación profesional.

LA VERDADERA ALTERNATIVA EN REDES SOCIALES | LA VERDADERA ALTERNATIVA EN REDES SOCIALES LA VERDADERA ALTERNATIVA EN REDES SOCIALES



La Jornada Hidalgo

SÍGUENOS EN REDES

f @LaJornadaHidalgo
t @jornadahidalgo
i @JornadaHidalgo

El Reloj

Como quien dice: hazte pa' allá.

La Jornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

SÁBADO 15 DE JUNIO DE 2024

<https://lajornadahidalgo.com/>

La Jornada Hidalgo

@JornadaHidalgo

COLUMNA

Apuntes

Brenda Flores

4



7 500464 592415

EN HIDALGO SE REPORTAN CUATRO SINIESTROS FORESTALES ACTIVOS

Voluntarios creen que alguien reaviva incendio en Tenango



Están pidiendo el apoyo para vigilar y denunciar a quienes están provocando estas conflagraciones

NATHALI GONZÁLEZ

En Tenango de Doria voluntarios creen que los incendios forestales en la zona montañosa de este municipio El Cirio-San Nicolás-Santa Mónica y El Potrero (cerro sagrado), se siguen reavivando porque alguien los está provocando.

De tal manera que están pidiendo el apoyo para vigilar y denunciar

a quienes están provocando estos incendios.

La deflagración que se registró la semana pasada en El Potrero se reavivó la tarde del pasado jueves, por lo que se solicitó de nueva cuenta el apoyo de voluntarios para sofocar las llamas.

Este viernes se informó que el incendio y sus remanentes en perimetro montañoso El Cirio-San Nicolás-Santa Mónica y El Potre-

ro (cerro sagrado) se encuentran cien por ciento controlados y 97 por ciento sofocado, con fumarolas aisladas en zonas de difícil acceso, producidos por focos calientes subterráneos.

Personal de la Unidad Municipal de Protección Civil de Tenango de Doria y voluntarios de la sociedad civil han realizado las actividades de control.

La autoridad municipal indicó que se mantiene la vigilancia del área, y este viernes continuó la inspección y evaluación del área afectada, así como exploración en brechas construidas y liquidación de los focos que se localizan.

Hasta este viernes, en Hidalgo se

▲ La deflagración que se registró la semana pasada en El Potrero se reavivó la tarde del pasado jueves, por lo que se solicitó de nueva cuenta el apoyo de voluntarios para sofocar las llamas. Foto Especial

reportan cuatro incendios forestales activos, de acuerdo con el Sistema Nacional de Información Forestal, de la Comisión Nacional Forestal.

Dos que se registraron el pasado 11 de enero en Tianguistengo (Ajacuya) y Tlanchinol (Xitlama), y otros dos que iniciaron el 13 de junio en Acaxochitlán (Santa Ana Tzacuala) y en Agua Blanca (San Cornelio).

Esperan que próximas lluvias mitiguen sequía

REDACCIÓN

Debido al temporal de lluvias que ha anunciado para Hidalgo la coordinadora general del Servicio Meteorológico Nacional (SMN), la Comisión Estatal del Agua y Alcantarillado (CEAA) indicó que las precipitaciones pluviales que se registrarán en días próximos mitigarán la sequía extrema y excepcional en la que se encuentran los 84 municipios de Hidalgo.

Esto, sostuvo el organismo en un comunicado, luego de que se espera que en Hidalgo se presenten lluvias de muy fuertes a in-

tensas, particularmente durante la madrugada del martes 18 y el miércoles 19 de junio, debido a la posible formación de una baja presión con potencial ciclónico en el Golfo de México. Este fenómeno podría ingresar a tierra entre Veracruz y Tamaulipas.

Ante este escenario, Juan Carlos Chávez González, titular de la CEAA manifestó que el temporal de lluvias previsto para registrarse del 13 al 20 de junio es una oportunidad para mitigar las sequías en el estado, sin embargo, advirtió que también implica un riesgo elevado de accidentes y situaciones de emergencia.

En ese sentido, en coordina-



En Hidalgo anticipan lluvias de muy fuertes a intensas la madrugada del martes 18 y el miércoles 19 de junio

ción con los cuerpos de Protección Civil estatal y municipales, se han identificado 273 refugios

temporales que podrían ser habilitados en Hidalgo en caso de requerirse, agregó la dependencia estatal.

De acuerdo con el monitor de sequía que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) emitió el pasado 31 de mayo, un total de 32 municipios hidalguenses se encuentran en la categoría de sequía extrema, y los 52 restantes se mantienen en la de sequía excepcional.

Cabe destacar que estas son las dos intensidades más altas en el monitor, mismo que contempla seis fases: normal, anormalmente seco, sequía moderada, sequía severa, sequía extrema y sequía excepcional.